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西安 市 总 工 会 是 在 新 中 国 诞 生
后不 久 成 立 的 ，它 沐 浴 着 共 和 国 的
阳光 ，伴 随 着 共 和 国 前 进 的 步 伐 ，
迎来 了 自 己 的 “不 惑 ”之 年 。值 此
之际 ，我 们 向 为 了 西 安 市 总 工 会 的
创建 和 发 展 而 呕 心 沥 血 的 老 一 辈 工
会工 作 者 ，向 辛 勤 战 斗在 各条 战 线
上的 工 会 干 部 和 工 会 积极分 子 表 示
崇高 的 敬 意 ！向 全 市 工 会会 员 表 示
亲切的 慰 问 ！

4 0年 来 ，西 安 市 的 工 人 运 动和
工会 工 作 在 党 的 领 导 下 ，发 生 了 巨
大的变化 ，取得 了 令人瞩 目 的成就 。
西安市总 工会 由 成 立 之初 的260个基
层工会组织、29817名 会 员 ，发 展 到
现在 的3279个基 层 工 会组 织、55.2
万多 名 会 员 。它 已 经成 为 一个 重 要
的社会政治 团体 ，认真履行着 建 设 、
参与 、教 育 、维 护 四 项 社会职能 ，
在西 安 市 的 改 革 和 “两 个 文 明 ”建
设中 发挥着 越来 越 重 要 的作 用 。

4 0年 的实践使我们深深 认识到 ，
工人 运 动 和 工 会 工 作 要 健康地 向 前

发展 ，就 要 坚持 党 的领 导 ，始终和党 中 央在政
治上 保 持 高 度 一 致 。各级 工 会 组 织 都必须 在党
的统 一 领 导 下 ，遵 循 党 的 基本路 线 ，紧 紧 围 绕
党在 每个时 期 的 中 心任 务进 行 工 作 ；就 要 按 照
法律 和 工 会 章 程 独 立 自 主 地开 展 工 作 。工 会在
开展 各项 活 动 时 ，必须 遵 守 国 家 法 律 和 工 会 章
程，必 须 很好 地体现 自 身 的性 质 和特 点 ，这样
才能 广 泛 地吸 引 和 团 结 职 工 群 众 ，充 分 发挥 自
己的 作 用 ；就 要 密 切 联 系 群 众 ，工 会 是 一个 群
众团 体 ，失 掉 了 职 工 群 众就失 掉 了 自 己存在 的
基础 ，只 有 依 靠 职 工 群众 ，团 结 职 工 群众 ，倾
听职 工 的 呼 声 ，关 心职 工 的 疾 苦 ，维 护 职 工 的
权益 ，尽 力 解 决 职 工 的 困 难 ，才 能得 到广 大职
工群 众 的 拥护 和 支持 ；就 要 依 靠 广 大 工 会 干 部
和工 会 积极 分 子 的 共 同 努 力 。西安 市 广 大 工 会
工作 者 多 年 来任劳任怨 ，勤奋 工 作 ，奋 发 向 上 ，

不断 进 取 ，为 西 安 市 工 运 事 业 的 发展做 出 了 很
大的 贡 献 。

回首过去 ，心潮澎湃 ；展望未来 ，豪情满怀 。
我们前边 的路还很长 ，任重而道远 。当 前 ，一要
在党的十 三届六 中全会精神的指引 下 ，认真学 习
和贯彻 《中 共 中 央关于加强和改善党对工会 、共
青团 、妇联工作领导的通知》，在党委的统一领
导下把通知的精神落到实处 ；二要做好稳定 工作 ，
稳定是压倒 一 切的大局 ，各级工会组织都要 千方
百计 、采取有力措施做好稳定职工队伍的 工作 ；
三要 认 真 贯 彻 全 心全 意依 靠 工 人阶级 的 指 导思
想，要充分落实职代会职权 ，不断完善企业民主
管理 ，确保职 工 主人翁地位落到实处 ；四 要大力
开展 以 “双增双节 ”为 目 标、以合理化建议和发
明创造为主要 内容 的社会主义劳动竞赛 ，充分发
挥工人阶级主力军作用 ，以便使我们尽快渡过眼
前的暂时 困难 ，使国 民经济走上稳定 、协调 、持
续发展 的健康轨道 ；五 要切实关心职工生活 ，维

护职工的合法权益 ，当
前要注意做好停产 、半
停产企业的工作 ，要认
真贯彻落实市委 、市政
府的有关文件和要求 ，
要保证停产、半停产企
业的职工和离退休职工
的基本生活费用 。

我们相信 ，在西安
市委的领导下 ，在全市
广大工会干部和全体工
会会员的共 同努力下 ，
我们一定能够在今后的
征途中取得更新更大的
成绩 ，在西安的工运史
上书写出更为灿烂辉煌
的一页。㉓

全总 主 席 倪 志 福 1988年 在 西 安 变 压器 电 炉 厂
视察时 和 工人一 起 交 谈 。

曹保安 摄

工会 干 部 不 能 脱 离 职 工 群 众
——访西安市总工会第一任副主席朱子彤

阳春四 月 ，我们专程采访
了现任 中 共西安市顾问委 员会
主任 的朱子彤 。

笔者 ：朱 老 ，今 年 5月 10
日是西安市总工会成立 四 十周
年纪念 日 。你是市总的第 一任
领导 ，想请你谈一 谈做工会工
作的体会 。

朱子彤 ：我曾从事工会工
作多 年 ，是一个“老工会”了 。
在纪念西安市总工会成立 四十
周年 的前夕 ，能接受你们的采

访我心里 非常高兴 。解放前 ，我长
期在西安地区从事地下党的职工运
动工作 。建 国初期 ，我和西北总工
会的 同志们 ，为了尽快地把工会组
建起来 ，我们首先抓了 干 部队伍 ，
通过解放前夕 的护厂斗争 ，为建 国
初期组建工会和恢复生产 ，培养锻
炼了一批干部 ；西北总工会先后举
办了两三期学 习 班 ，学 员都是来 自
各厂矿 的优秀工人 。学 习 班每期一
个月 左右 ，讲授的课程是 ：党 的各
项政策及 “六次劳大”通过的 《决
议》、《中 华全 国 总工会章程 》和
如何做群众工作等 内容 。学 员结业
后，首先是派到各厂矿 去搞群众工
作。那时候 ，派下去 的也叫 工作组 ，
每组3至5人 ，任务是发动和依靠群
众，恢复生产 ，为建 立各级工会打
基础 。二是抓组织 。记得 ，有一次
西安军管会副 主任 、西安 市委 书 记

并曾兼任西北总工会主席 的贾
拓夫 同志给我们讲话 ，指出用
办手 工业 的作风筹建工会的速
度太慢 ，让我们克服关门主义 ，
立即分头去发动群众 ，在近期
内把 西 安 职 工 筹 备会 组 织起
来。由 于大家的努力 ，于1949
年6月 21日 ，在市体育场群众
堂召开了职工代表会议 ，成立
了西安市职工总会筹委会 ，大
会通过 了我和其他25名 同志为
西安市职工总会筹委会委 员 。

6 月 26日 ，筹 委会发表 了 题为 《大力
支前全歼胡马匪 ，加强团结建设新西
安》的告全市职工 书 。后来 ，党组织
决定 由 西安市委副书 记赵伯平 同志担
任筹委会主任 ，我任副主任 。三是抓
恢复生产 。全心全意依靠工人阶级 ，
恢复生产 ，是职总筹委会成立后的 中
心工作 ，这个指导思想非常明确 ，因
为七届二 中全会文件在解放前夕我们
都学 习 过 了。1950年5月 10日 ，市总
工会正式成立时 ，召开 了 首届职工代
表大会 ，大会选举赵伯平 同志担任市
总工会主席 ，我担任副主席 。

笔者 ：朱老 ，请谈 谈 当 时 市 工会
挑选 干 部的情况 ？

朱子彤 ：当 时挑选的工会 干 部 ，
一般都是 工 人 出 身或是 一 直从事职工

工作 的 同志 。市总工会成 立后 ，也举
办了 两期学 习 班 ，培养 了 一批工人干
部，工 人干部对待工人阶级有特殊的

感情 ，这有利于开展工
作。学员结业后 ，根据
行业的特点 ，从哪个行
业挑选的干 部 ，又分回
到哪个行业 去 。

笔者 ：朱老 ，你对
今后西安市工会工作的
发展有什么建议？

朱子彤 ：有一个问
题想说一说 ，就是工会
干部的 工作作风问题 。
那时候 ，工会干部的 工
作作风 ，在广大职工群
众中 普遍反映很好 。对
现在从事工会工作的 同
志来说 ，我希望每一名
干部 ，不管担任了什么
职务 ，都要永远保持和
发扬这种好的作风 ，处

处要想着 为人民服务 ，时时刻刻都不能忘记 ，真
正把全心全意地依靠工人阶级的思想落到实处 。

（ 许 宏 建　刘 居 忠）㉓辛勤 耕 耘 四 十 载　工 会 工 作 谱 新 篇
西安 市 总 工 会 原 副 主 席　褚 国 华

社会主
义初级阶段
如何做好工
会工作 ，对
工会来说好多都是新鲜事 ，
一切都要从头学起 ，一切都
要在探索前进 。在市总工会
40年的经历 中 ，有过成功的
喜悦 ，也有过失误的 “懊悔”。

“ 领导我们事业的核心
力量是 中 国共产党”，“只
有社会主义才能救中 国”，
这是我们的立 国之本 ，也是
市总 工会成功之道。40年来 ，
市总工会能健康成长 ，全靠
了党的正确领导 ，全靠了社
会主义制度的有力保证。为
此，市总工会始终把捍卫党
的领导 ，捍卫社会主义 当成
头等大事来抓 ，与各种错误
思潮和敌对势力进行了坚决
的斗争。“工人革命造反司

令部”也好，“工矿企业联合
会”也罢，“工 自 联”也然 ，
对这些摆脱 、削弱和反对党的
领导的所谓工人阶级组织 ，我
们都进行了较量 ，而且抛进了
历史垃圾堆 中 。历史经验值得
注意 ，所以工会一定要坚定不
移地坚持四项基本原则 ，旗帜
鲜明地反对资产阶级 自 由 化 ，
把捍卫党对工会的领导 ，捍卫
社会主义制度提高到生命攸关
的高度来严肃对待 ，绝不能掉
以轻心 。

40年 岁 月 ，市总工会在促
进生产力发展 ，推动技术进步 ，
增强国力 上也做了大量工作 ，
能动地发挥了工人阶级国家主
人翁作用 。这主要表现在 ：一

是工作积极主动 ；二是工作方
法形式多样 ；三是全力配合经
济建设的中心工作 ；四是依靠
群众办工会 ；五是把工会工作
渗透到社会各个领域。这真是
年年岁 岁花相似 ，岁 岁 年年有
新招 。尤其是60年代起步的职
工技术协作 ，通过组织各个行
业的技术优势 ，采取送技术上
门，对抵制苏联要挟 ，发展 日
用工业品生产 ，支援农民兄弟 ，
起了 巨大作用 。西安这个解放
前的消费城市 ，在短时期 内 ，
一跃成为工业城市 ，并辐射全
国，市总工会是立了汗马功劳
的。所以也是充分发挥了人民
政权 “支柱”作用 的 。

40年的实践 ，也形成了市

总机关一套
“ 独特”作

风。概括起
来是 ：虚心

听取职工意见 ；热情为职工服
务。保持过硬的工作作风 ，坚
持一切求实的思想路线 。可以
毫不夸张地说 ，这些长久以来
形成的具有民族传统的 “公仆 ”
意识 ，对于市总工会广大干部
来说 已基本继承了下来 。

“ 老牛粗粗耕耘事 ，噬草坡
头卧夕 阳”。我作为市工会的一
员，已经年近古稀 。由 于多 年养
成的 习 惯 ，虽然退休养老 ，但感
情上 总 与 工 会魂系 梦 绕 。在党
的改 革开 放总方针指 引 下 ，市
总工会一代新人 正 在成长 ，我
相信 他们 一 定 会 正 确 对 待 过
去，在 继 承基础 上 改 革 ，在现
有条件下提高 ，把市 总 工会的
工作做得更好。㉓

祝贺单位

重庆 市 总 工 会

武汉 市 总 工 会

广州 市 总 工 会

沈阳 市 总 工 会

大连 市 总 工 会

哈尔 滨 市 总 工 会

南京 市 总 工 会

青岛 市 总 工 会

长春 市 总 工 会

宁波 市 总 工 会

成都 市 总 工 会

厦门 市 总 工 会


